

Tras ganar en Unidad Constituyente

Provoste y cómo ser más competitiva: ¿contra Boric o contra Sichel?

Por **Nicolle Peña, Daniela Astudillo y Jéssica Henríquez**

¿Cómo puede ser competitiva una candidatura presidencial en la centroizquierda tras una primaria que evidenció un vacío de poder? La pregunta, que venía rondando a los precandidatos de Unidad Constituyente, se terminó de instalar anoche, luego que se conocieran los resultados de la consulta ciudadana que ungió como presidente del sector a la senadora DC, Yasna Provoste.

Al menos tres son los argumentos que plantean la duda, ante -hasta ahora- dos firmes candidatos presidenciales: Sebastián Sichel por Chile Vamos y Gabriel Boric por Apruebo Dignidad.

Primero, **la baja votación en la consulta ciudadana del sábado** que no logró superar el piso de 150 mil votos de los militantes inscritos de Unidad Constituyente y habilitados para sufragar.

La cifra de participación no es baja solo en comparación con las primarias de la derecha y de la izquierda (Chile Vamos movilizó en primarias legales un millón 343 mil votantes, y Apruebo Dignidad un millón 750 mil), sino también si se comparan las primarias históricas del sector. En 2017, la Nueva Mayoría convocó en su primaria 2 millones 950 mil votantes.

Un segundo factor es la militancia y los simpatizantes socialistas que quedan a la deriva con un presidente de partido (Alvaro Elizalde) cuestionado por no haber sido capaz -por segunda vez- de llevar un candidato presidencial y donde además hay afectos hacia la candidatura de Gabriel Boric. No olvidar que la Unidad Constituyente no inscribió primarias legales porque el PS intentó sumarse a las primarias de Apruebo Dignidad y no le resultó.

Y un tercer elemento, es el anuncio de Marco Enríquez Ominami como presidencial, pese a que -hasta anoche- formaba parte del pacto parlamentario de la Unidad Constituyente.

Disputar el progresismo

"Si bien Boric y Sichel tienen un punto de partida mejor que Provoste, no está para nada cerrada la elección: las

Analistas advierten que deberá definir un adversario político y que tendrá que diferenciarse claramente de las otras opciones en carrera.



definiciones de Provoste que vienen van a ser claves para lo que ocurra en las presidenciales", dice **Claudio Fuentes, analista y académico UDP**.

Advierte que la candidata -hasta ahora única mujer en la contienda- tiene dos grandes desafíos. "Primero, diferenciarse claramente de las otras opciones. Uno de los grandes problemas de la Unidad Constituyente ha sido marcar una identidad y proyectarla, porque el antiguo discurso de la gobernabilidad o el desarrollo que trajo, ya no es suficiente".

Por ello, señala, "es fundamental la identidad diferenciadora que tomará (Provoste) respecto de Sichel y Boric, que son sus principales contendores (...) Su estrategia de campaña va a ser clave para lo que viene: con quién se rodea, qué equipo forma, qué tipo de mensaje use, cómo se va a posicionar en temas progresistas como los derechos sexuales y reproductivos".

Y el segundo desafío, señala Fuentes, "es crecer tanto para el centro como para la izquierda, porque necesita llegar a segunda vuelta y eso significa entrar a un campo de disputa con el progresismo, porque requiere esos votos".

El problema, plantea, es que la relación con el progresis-

mo ha sido difícil con la DC durante los últimos años: "Hay una amistad cívica rota hace bastante tiempo. Y eso es una amenaza para ella, porque requiere ese respaldo fuerte y en el PS han existido cuestionamientos internos respecto de la DC".

-¿Se puede crecer al centro y a la izquierda de manera simultánea?

-Va a ser complejo y tendrá que optar por una estrategia. Lo más natural sería disputar el mundo progresista, porque los electores están en una postura más progresista y ella viene de ese mundo dentro de la DC. Ella debe elegir un adversario político ¿va a ser Sichel o Boric? Eso será clave, eso va a dar el tono de la campaña.

-Mientras fue precandidata, era Sichel...

-Pero ahora, que ya es candidata, parece ser que va a plantear un discurso más progresista, y quizás su estrategia esté más centrada en pasar ella a segunda vuelta con Boric, dejando a Sichel en tercer lugar.

Más izquierda que la izquierda

Para **Daniela Campos, de la Red de Politólogas**, "Provoste es la candidata de la centroizquierda y tiene que asumirse como tal. No basta con que ella evolucione en términos valoricos, por ejemplo, si no consigue que la DC, su partido, haga lo mismo, porque le traerá problemas con sus compañeros de pacto y se le van a fugar votos del PS".

Y aunque Paula Narváez ya dijo que haría campaña por ella, advierte Campos, "sabemos que una parte del PS está más cercana a Boric que a la DC", por lo que debe mirar ese mundo.

"Todo sigue muy abierto, pero el gran desafío de ella es definir cuán progresista es. Y se vio en los debates. En el primero ella fue mucho más jugada y espontánea, pero en el segundo más contrada y más tensa. Ella lleva años militando en la DC, pero es mucho más evolucionada que su partido, como que ha equivocado el paradero político. O se define como una DC, con los costos y beneficios que ello implica, o se va y migra a un sector más progresista".

A juicio de **Mauricio Morales, académico de la U de Talca**, el error que podría cometer Provoste -y advierte que la candidata está avanzando en esa dirección- "es ser más de izquierda que los candidatos que ya representan a la izquierda". Bajo su análisis, su desafío es armar un programa de centro que le compita a Sichel, si no, le dejará el centro al candidato de Chile Vamos, "en particular los votantes más moderados" de la DC.

Sobre MEO, dice que aunque viene en un proceso "casi irreversible de baja electoral", podría ser "el gran socio de Provoste", ya que podría disputarle electorado a Boric.



“Ella debe elegir un adversario político (...) Lo más natural sería disputar el mundo progresista”
Claudio Fuentes
 Analista



“Podría moverse por el ancho camino del centro y también ocupar los espacios de la izquierda”
Javiera Arce
 Politóloga

Señala que “el norte de Provoste debiese estar puesto en conquistar a sectores moderados que no convencen Sichel y que no quieren tomar el riesgo de votar por Boric” y plantea que debe aprovechar ser la única mujer en la papeleta, ya que los datos muestran que hay solidaridad de género en las votaciones (mujeres votan más, y votan por mujeres, sobre todo en el tramo sub 40): “Ahí hay un campo de acción amplísimo donde apuntar”.

Lo mismo opina el **analista Axel Callís**: “La gran fortaleza de Provoste es que será la única mujer, de regiones y de pueblo originario en la papeleta”. Pero esos atributos, dice, deben ir acompañados de contenidos como la descentralización, el feminismo y la inclusión de pueblos indígenas. “Ella tiene que poner esos temas sobre la mesa y le tienen que hacer sentido a las personas”, acota.

Callís plantea que la consulta ciudadana, para todos los candidatos fue una demostración de debilidad: “Ni siquiera los militantes socialistas fueron a votar por su candidata”. Y sobre la irrupción de Meo, considera que no le afectará en nada: “Es casi un proyecto personal”

“Tarde, pero no irremontable”

Pese a la baja convocatoria del sábado, la **politóloga Javiera Arce**, dice que Provoste “es buena candidata (...) Llega tarde, pero no es irremontable”.

Junto con advertir que no es comparable la consulta ciudadana con la primaria legal (porque casi no hubo publicidad ni recursos), señala que la debilidad institucional que se evidencia en todos los partidos, podría aprovecharla Provoste para darle más dinamismo a su campaña: “Podría moverse por el ancho camino del centro y, dadas sus características, también ocupar los espacios de la izquierda”.

Marco Moreno, decano de Ciencia



“Lleva años en la DC, pero es mucho más evolucionada, como que ha equivocado el paradero político”
Daniela Campos
 Red de Politólogas



“La gran fortaleza de Provoste es que será la única mujer, de regiones y de pueblo originario en la papeleta”
Axel Callís
 Analista



“Avanza en ser más de izquierda que los candidatos que ya representan a la izquierda”
Mauricio Morales
 Académico U. Talca

Política de la U. Central, plantea que “la competitividad de Provoste va a depender de si es capaz de traducir en un relato más o menos coherente, las expectativas de la gente que quiere cambios, pero moderados, graduales. La pregunta es ¿cómo ella se instala para hacer esa tarea? Y ahí, el concepto de gobernabilidad es clave”.

Admite que el escenario “se torna difícil”. No solo por el ruido que hace MEO y su candidatura, sino por los militantes o simpatizantes PS “que prefieren buscar en Boric un camino y no en la DC. Ella ahí debe generar condiciones para evitar un desangramiento”.



“¿Cómo se instala Provoste para hacer reformas, pero graduales? El concepto de gobernabilidad es clave”
Marcos Moreno
 Decano U. Central